

Imprenta, redacción y administración, Almirante Bonifaz, 7 y 9, planta baja. Teléfono núm. 165. No se devuelven los originales. Na meros sueltos 5 céntimos, a trasados 10. No se publica los domingos. Pago adelantado.

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

Puntos de suscripción: En Burgos, en esta administración y en la librería de D. Calixto Avila. En Miranda, imprenta de D. Pie Azagra. En Lerma, librería de D. Aurelio Pinillos. La correspondencia y giros deben dirigirse al Administrador.

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción:

En Burgos en una peseta. Fuera, trimestre 2,50, semestre 5,50, año 2. Extranjero y Ultramar, año 25 pesetas.

PRECIOS DE INSERCIÓN:

Anuncios: en 1.^a y 3.^a plana, línea del cuerpo 8, pesetas 0,20; en 4.^a plana, 0,10; **reclamos,** 0,25; **comunicados** y sueltos de redacción, de 0,25 a 10 pesetas; **esqueletos** fúnebres, desde 3 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas excediesen de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciadoras.

Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avise el cese, o devuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o de colaboradores y corresponsales ya designados.

Pago adelantado.



AGUA DE SELTZ

pura, higiénica y saludable

a 15 cts. el sifón

ABONOS.

Por 12 sifones, 1,50 pesetas.

Por 24 sifones, 2,50 pesetas.

GASEOSAS.

Botella pequeña, 0,15 pesetas.

Botella grande, 2,50 pesetas.

Farmacia de ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 80 y 82 — Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los ferretos de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas a 11 pts., a cual quiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

A las azoadas Curan toda clase de aarros, angina faringitis, asma, etc

Se vende un mostrador y estantería de tienda de tejidos. Plaza Mayor, 31.

ANUNCIO IMPORTANTE.

Los excelentes vinos de mesa de la acreditada bodega que poseo en Cuz currita (Rioja) el cosechero D. Luis Salcedo y Rubio, se ven en embotellados con garantía de pureza, en el acreditado establecimiento de ultramarinos de Adolfo Mazón, calle de la Paloma, números 1 y 3, al precio de 1,25 pts. la botella; devolviendo el casco se abonan 0,25 pesetas.

El jueves 27, a las diez de su mañana, tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Gil Abad, el

SEGUNDO ANIVERSARIO

por el alma de

Doña María de los Dolores de la Riva

(Q. E. P. D.)

Su esposo D. Manuel Gutierrez Ballesteros, su hija y demás familia

Suplican la asistencia y oraciones de sus amigos.

Burgos 24 de Julio de 1893.

No se reparten esquelas.

TOMASA BAONZA,

CORSETERA M. DRILEÑA

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

AGUA DE SELTZ SALUDABLE

Y LIMONADAS GASEOSAS

PRIVILEGIO POR 20 AÑOS

Sifón privilegiado con el interior de porcelana.

Precios:

Sifón 15 céntimos. Limonada 15 idem.

Rebajar al por mayor

Depósito central: San Pablo, 18.

Al por menor: Farmacia de N. Calleja.

Plaza de Prim, 8 y Espolón, 51.

MARMOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, regaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra a precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN

Constitución, 10.—Valladolid.

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

PALOMAS

Se compran vivas de la clase llamada Zuritas para el tiro de pichón de Lamiaco. Dirigirse a Santos Larrazabal, por Bilbao, en Las Arenas.

Casa en arriendo: sita en la plaza Mayor, con tienda y cuatro pisos. Dará razón, Espolón 20.

Pastas.—Italianas para sopas de 0,80 y 0,90 céntimos de peso el kilo.

Pastas del país a 6,50 pesetas la arroba. **La Pureza.**—*Paseje de la Flora.*

Academia Preparatoria

para carreras militares

Avellanos, 5, 3. Burgos.

Dirigida por D. Augusto Estrada, Comandante Capitán de Artillería, profesor que ha sido ocho años de la Academia General Militar, y D. Antonio Sabater, Capitán de Artillería.

El curso empieza el 1.º de Agosto

Para informes, reglamentos y admisión de alumnos dirigirse a D. Antonio Sabater. Cubos, 3, 2.º izquierda.

Venta de una Casa

A voluntad de su dueño se vende una casa con su tenencia, sita en el barrio de San Pedro, calle del Procurador, número 2. Dicha casa linda con el cauce, dando sus vistas al paseo de la Isla y puente de Malatos. En la sierra mecánica y luz eléctrica del mismo barrio, darán razón.

ACADEMIA

de

Contabilidad.

Lain Calvo, 49 y 51-3.º

Estudios completos de Teneduría de libros y Cálculos mercantiles.

Se arrienda ó vende una casa de dos pisos con pajar y huerto, calle Mayor, n.º 15, pueblo de Quintanaduena. Darán razón, paseo de los Cubos, n.º 7

Depósito de Cervezas

de la fábrica

“La Austriaca.”

Para pedidos dirigirse a su único representante en España: D. Gregorio Izquierdo, Lain Calvo, 49, 3.º

Traspaso.—Se hace de la taberna del oportu del hondillo, número 5.

Academia Preparatoria

PARA CARRERAS MILITARES

dirigida por el

CAPITAN DE ESTADO MAYOR

D. Wenceslao Bellod

Moneda, 31, 3.º-Burgos

Alumnos de esta academia ingresados en la Genera Militar:

D. Rodrigo Vazquez Achúcarro, don Francisco Cánovas Serrano, D. Antonio Espinosa Sanchez, D. Francisco Villena Ramos, D. Manuel Fournier Franco con el núm. 9, D. Alfonso Moya Andino con el 29, D. Emiliano Heras García, don Antonio García Perez, D. Leopoldo Alvarez Zúñigo, D. Federico Gil Gárdyne, D. Luis Bacas Andino, D. Ignacio Albarcellos y Berroeta, D. Agustín Mundet del Barco y D. Heliodoro Linares Pereg.

El curso empezará en 1.º de Agosto. Se admiten internos.

Pérdida.—Ayer, desde las 7 y cuarto hasta las 8 menos cuarto, se perdió un reloj de señora con un colgante, en el pasadizo estrecho del Espolón.

La persona que se le haya encontrado y quiera devolvérle puede entregarle en Fernan Gonzalez, 37, duplicado, 3.º, donde se le gratificará.

Ecós políticos

Carta de Madrid.

23 de Julio.

El salón de conferencias y los pasillos del Congreso han presentado esta tarde el mismo aspecto que el Viernes Santo ó el día de difuntos.

Seis uochodiputados que, olvidándose por un momento de la política, se dedicaban a escribir cartas a sus respectivas familias, y un número igual de periodistas que iban allí a recoger las pocas impresiones políticas del día.

De ellas hablo más abajo, pues no eran otra cosa que las noticias que dieron los ministros al entrar en el Palacio de la Presidencia.

Después de cerrar anoche mi carta diaria, me dirigí al Congreso, donde continuaba la discusión acerca del artículo 17 (hoy 35) de la ley de presupuestos.

Habían hablado, como dije a ustedes ayer, todos los diputados navarros apoyando sus respectivas enmiendas; habían contestado a dichos discursos los individuos de la comisión, y antes de terminar tan interesante debate, se creyó en el caso de hablar el señor ministro de Hacienda, pronunciando un hermoso discurso que llevó el convencimiento a todos los ánimos.

Habló el señor Gamazo de la necesidad de que todas las clases sociales, todas las regiones, todos los partidos contribuyeran a levantar nuestro crédito, normalizar la situación económica del estado de penuria en que se encuentra.

Por cierto que algún canovista entusiasta no pudo menos de decir (entre dientes, por supuesto), al oír el discurso del ministro: —¡Y aún hablaban los liberales de los pesimismos de D. Antonio!

Sea como quiera, el señor Gamazo obtuvo una votación hermosa, pues de los diputados presentes solo votaron en contra los siete navarros y el carlista valenciano señor Llorens.

El señor Cánovas del Castillo no solo estuvo presente durante la sesión, sino que votó (lo mismo que las minorías conservadora y silvestista en pró del Gobierno.

Mañana, como he dicho en días anteriores, comenzará el debate sobre los vinos.

El artículo 20 (hoy 38) está llamado a dar muchos disgustos al señor Gamazo y al Gobierno todo.

Habiase dicho que el señor Puigcerver era el jefe de esta *conjuración vinícola*, en la que trabajan el duque de Almodóvar, los señores Luserna, Nieto, Merelles y otros caracterizados ministeriales, pero amigos íntimos del exministro de Gracia y Justicia y Hacienda lo han negado en absoluto.

Ha producido muy mala impresión un artículo de *L'Economiste*, de París, publicado ayer, en el que pinta con negros colores la situación financiera de España.

Los franceses que han cerrado las puertas a nuestros vinos sin perjuicio de llevarse todos los años algunos millones a cambio de sus brautijas, no se contentan con esto y, hablando de lo que no entienden, dirigen dardos contra nuestra honra.

Verdad es que la situación de nuestra Hacienda no es completamente lisonjera, pero de esto a suponer que pronto seremos insolventes, hay más distancia que de Metz a Sedan.

Para los dos de esta tarde estaba citada el Consejo de ministros, pero por más que el presidente ha sido puntual, la reunión no ha empezado hasta muy cerca de las tres y media.

El general Lopez Dominguez no ha asistido por continuar afecto de una angina catarral.

En el momento en que escribo estas cuartillas, los consejeros de la Corona siguen reunidos, de manera que no es posible saber las resoluciones que hayan adoptado. Previendo que acabaría tarde, procuré obtener algunas impresiones anticipadamente, coincidiendo todos los ministros, a quienes he interrogado al entrar en la Presidencia donde la reunión se celebra, que el objeto

leza de Belogorsh no estaba muy distante, y por lo tanto no tardaría mucho su excelencia en mandar allí un buen destacamento para libertar a aquellos pobres habitantes.

El general movió la cabeza con aire de duda y contestó.

—¡Y veremos, ya veremos! Esta noche voy a casa a tomar el té. Se celebra consejo, y tú puedes darnos noticias exactas sobre ese bribón de Pugatcheff, y su ejército. Entre tanto puedes irte a descansar.

Marché a reunirme con Savellitch en el alojamiento que se me había designado, y esperé con impaciencia la hora señalada.

El lector comprenderá fácilmente mi interés por asistir a aquel consejo, el cual inconscientemente e indirectamente podía influir de una manera decisiva sobre el porvenir de toda mi vida. Así pues huelga decir que asistí con toda puntualidad.

Al entrar en casa del general hallé entre otros varios altos empleados civiles de Orenburgo, al director de aduanas que era un anciano de pequeña estatura,

—¿Ves, señor? —decía este.—Al hundiéndose le renuerde la conciencia y nos ha indemnizado en parte. Si me hubierais dejado entrar en mi petición la indemnización hubiera sido mayor.

Así siguió hablando mucho tiempo, más como viera que ni le contestaba, ni le escuchaba casi abstraído como yo iba en mis reflexiones, acabó por callarse y continuamos caminando en silencio.

Durante el sitio.

Al llegar a las puertas de la ciudad...

que llegó, se apó de su caballo, y presentándose la brida del otro me dijo:

—Señorita, nuestro gran padre os hace la merced de un caballo, y de un tulup de piel que ahí tenéis atado a la grupa. Además, agregó tartamudeando, os envía medio rublo... pero lo he perdido en el camino... dispensadme.

—¿Lo has perdido en el camino? —le preguntó Savellitch. —¿Para qué es lo que te suena en el bolsillo?

—¿Lo que me suena en el bolsillo? —respondió el triadnik algo turbado.—Dios te perdone anciano; esto es una barbada de caballo, no el medio rublo.

—Bu no, —dije para terminar aquí el incidente.—Dá las gracias de mi parte al que te envía; haz por encontrar a tu vuelta el medio rublo perdido, y tómalo para tí como de propina.

—Muchas gracias, señorita, rogare a Dios por vos.

Partió al galope, y pronto le perdí de vista.

Me puse el tulup, que era ordinario de piel de carnero, monté a caballo, y continué mi camino llevando a la grupa a Savellitch.

Me acerqué y le arranqué el papel de las manos, no sin que él tratara de defenderlo.

—Dejad presente ese memorial, me dijo.

—¿Pero que es esto?

—La cuenta de lo que nos han quitado esos bribones, lo cual debe indemnizarnos Pugatcheff, como su jefe.

Trabajo me costó disuadirle de aquel propósito que podía costarle caro; pero no resistí a la tentación de risa que me produjo su simplicidad.

—Rie, señor, rie; pero cuando tengas que reponer tu menage no reirás lo mismo.

Como ni tenía tiempo que perder, ni mi ánimo estaba para entretenimientos, corrí a casa del pope para ver a María.

Salió a mi encuentro Akulina Pamphilovna, y me notificó como en toda la noche anterior no había cedido un solo grado la ardiente fiebre que tenía postrada en el lecho a la pobre joven, y estaba continuamente delirando.

Enseguida la mujer del pope me condujo a la habitación de María, y me acercó de puntillas a su lecho. ¡Qué

principal de esta será resolver expedientes de importancia relativamente escasa la mayor parte de ellos.

El ministro de Gracia y Justicia llevaba para someterlos al examen de sus compañeros varios expedientes de indulto, entre ellos tres de otros tantos reos de muerte sentenciados respectivamente por las Audiencias de Barcelona, Valencia y Guadalajara.

Acerca del primero de dichos indultos, en el que se trató de una mujer de Burgo, parece que el Consejo de Estado lo ha informado favorablemente.

El señor Capdepón se proponía también tratar de una combinación de jueces y magistrados.

El señor Gamazo ha negado que tenga el menor fundamento una combinación de altos destinos de Hacienda que, partiendo de la dimisión ya aceptada del subsecretario de aquel departamento, publicó un periódico esta mañana.

Ya reunidos los ministros, es de suponer, sin género de duda, que habrán tratado algo de las cuestiones parlamentarias y de los problemas relacionados con los vinos, alcoholes, naipes y demás que tiene todavía por resolver el Gobierno.

D. Venancio Gonzalez, según ha dicho, aplaza por algunos días la excursión que proyectaba hacer á Panticosa, obediendo esta demora, según parece, á que no hay en estos momentos en aquel punto habitaciones disponibles.

Noticias varias

Comunican de San Sebastián que todos los heridos á consecuencia del accidente de Anzuola siguen adelantando en su curación y en breve podrán regresar á sus casas, como lo han hecho ya la mayor parte de aquellos.

Quinientos segadores á quienes se ha hecho emplear cuatro días para llegar en ferrocarril á León, se amotinaron en aquella ciudad contra los empleados de la Compañía del Norte, diciendo que se les trataba como si fuese ganado.

La presencia del gobernador y la promesa de que aceleraría el viaje hasta Galicia, apaciguó los ánimos, pero se les cerró en los vagones sin permitirles bajar á la estación.

En los días 3, 4, 5 y 6 de Agosto próximo se celebrarán grandes fiestas en Vitoria.

Habrán conciertos, iluminaciones, carreras de velocípedos, corridas de toros, fuegos artificiales, bailes, retreta militar, músicas, partidos de pelota, etcétera.

Por la subsecretaría de Gobernación se ha comunicado á los gobernadores que la escasez de recursos destinados á hacer frente á las epidemias no permite los crecidos gastos á que darían lugar las visitas de los inspectores sanitarios á los pueblos de la provincia para servicios de higiene, y que éstos deban prestarse por médicos municipales, bajo la inspección facultativa de los subdelegados.

El juez de Vergara ha dictado auto de prisión provisional contra los maquinistas Garaigorta é Ibáñez, que dirigían el tren que descarriló en Anzuola.

Se ha verificado en Orihuela la suelta de palomas mensajeras, provistas de aparatos silbadores.

Numerosísima concurrencia presenció el espectáculo, que resultó magnífico y dejó satisfechos á aquellos aficionados.

Los pichones se orientaron inmediatamente, á pesar de los penetrantes sonidos que producían los silbatos.

La policía de Tarragona detuvo el viernes último á un sugeto que, fingiéndose inspector de Hacienda, sacaba dinero á los contribuyentes.

En todas partes cuecen habas.

En Barcelona proyectase la fundación de una sociedad para propagar la ciencia y proteger á los que la cultivan.

Entra en los planes de la sociedad en proyecto, crear las cátedras que se crean más necesarias para desarrollar la cultura científica, y cuya enseñanza no se halla establecida en la Universidad ni en otros centros oficiales de Barcelona; pensión á los jóvenes doctores y licenciados en ciencias, para que puedan completar sus estudios ó dedicarse á nuevas investigaciones (especiales en el punto más conveniente de España ó del extranjero, y facilitar la publicación de trabajos científicos originales, premiando á sus autores cuando lo merezcan.

La asociación se denominará Sociedad protectora de la ciencia.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

Paris 23.

Ha circulado el rumor de que el gobierno ha recibido telegramas de Siam declarando que aquel gobierno acepta el ultimatum de Francia, á reserva de tratar más adelante y con mayor detenimiento la parte relativa á la delimitación de las fronteras.

Paris 23.

En la Cámara francesa, quedaron aprobados los presupuestos y quedó terminada la actual legislatura á los gritos de ¡viva la República!

Paris 23.

En Orán se ha hecho una entusiasta despedida á los 500 voluntarios alistados con destino á Siam.

Van embarcados en el vapor «Ville de Nápoles».

Al partir el vapor se dieron entusiastas vivas á los expedicionarios y á Francia.

La mayoría de oficiales y soldados que componen la expresada expedición hicieron la campaña de Dahomey y Tonkin, y son hombres que gozan de buena salud.

La cueva de Atapuerca.

II.

Cuenta la tradición que un animal, lanzado en la cueva de Atapuerca, y perdido en el laberinto de galerías que la forman, se introdujo por des-

conocidos caminos subterráneos y fué á salir á las cuevas de San Miguel, en esta población.

La distancia que media entre ambos puntos, de doce kilómetros próximamente, hace casi imposible que tal cosa sucediera, pero lo citamos como dato para demostrar que en el ánimo de las gentes ha estado siempre la idea de que la cueva de Atapuerca debe ser mucho más extensa que lo que actualmente se conoce.

Las dificultades y los peligros para llevar á cabo una exploración son inmensos, de suerte que no es de extrañar que hasta ahora no se haya verificado ninguna formal, tanto más cuanto que los descubrimientos realizados no han ofrecido gran interés para la ciencia, como en cuevas análogas ha acontecido.

El estudio total de la de Atapuerca será obra del tiempo y de investigaciones lentas y parciales.

Don Agapito Inclán, como ya indicábamos en el anterior artículo, dió principio con gran fé á estas tareas, y después de algunas tentativas infructuosas en el interior, se decidió á explorar el silo exterior, situado á poca distancia de la boca de la cueva.

Redúcese dicho silo á una grieta abierta entre dos rocas, por la que á duras penas puede pasar el cuerpo de un hombre, y tanto este como otro, actualmente cegado, que se encuentra á pocos metros, recuerdan trágicas leyendas de venganzas que allí se realizaron en tiempos de revueltas políticas.

A los pocos metros de la estrecha entrada hallóse piso firme, el piso de una nueva cavidad, de grandes dimensiones, con numerosas estalactitas y presentando idénticos caracteres que la cueva grande.

Sus verdaderas dimensiones, no han sido aún apreciadas porque se necesitan muchas y largas visitas para un examen detenido.

Llamó la atención el encontrar gran número de fragmentos de barro cocido, restos de crisoles ó vasijas que presentan señales de haber sido sometidos á elevadas temperaturas, superiores, seguramente, á la que exige la cocción.

Estos fragmentos son iguales que los hallados en la cueva y los que se encuentran también en el exterior, entre las piedras de la falda del cerro.

También se descubrió buen número de huesos, sin duda de animales caídos por la boca del silo.

Pero lo que dió carácter dramático á esta exploración fué el hallazgo de dos esqueletos humanos, situados en un lugar que aproximadamente debe corresponder á la boca del silo cegado á que antes hemos hecho referencia.

Por allí debieron ser precipitados, según se cuenta, dos desgraciados, pertenecientes á conocidas familias burgalesas, durante las discordias civiles de los comienzos de este siglo, y he aquí cómo, al cabo de tantos años, la casualidad ha venido á confirmar ó dar visos de fundamento á

una tradición envuelta entre las brumas del tiempo.

El resultado de esta visita al silo exterior, hizo nacer el deseo de reconocer el silo interior, que se halla al fin de una de las galerías de la cueva, en la parte más baja de la misma, con un desnivel de más de 42 metros, con relación á la boca de entrada, según los cálculos de los señores Zuaznabar y Sampayo.

Varios animosos jóvenes acometieron esta empresa, y la realizaron con el señor Inclán á principios del invierno pasado, época favorable porque es en la que hay menos humedad en la cueva.

Provistos de escalas, cuerdas, linternas y herramientas, acompañados de varios vecinos de Ibeas, y adoptando todas las precauciones propias del caso, descendieron al silo, en el cual no se tenía noticia de que hubiese penetrado nadie.

Los vecinos de Ibeas refieren que en cierta ocasión bajó un pastor á quien atado por la cintura descolgaron con una cuerda sus compañeros, pero que, cuando al poco rato le subieron, estaba muerto, acaso por faltar en el interior el aire respirable, tal vez por haber sufrido un golpe ó por alguna accidente de que se viese afectado.

Esta terrible historia y el pavor que infunde la negra boca del silo, son ciertamente á propósito para dar alientos, pero no desmayaron los decididos exploradores, quienes á unos quince metros de descenso se encontraron en el fondo del pozo, y frente á una rampa que en suave declive seguía bajando algunos metros más, como indicando la entrada de una nueva galería.

Por más que se registró en todas direcciones no fué posible hallar hueco alguno practicable, pero fué grande la sorpresa de los expedicionarios al descubrir en las paredes varias inscripciones perfectamente conservadas, algunas de ellas antiquísimas, y las más recientes de principios de este siglo.

El suelo de toda esta cavidad está formado de huesos pulverizados ya por el tiempo, hasta formar una especie de arcilla blanca.

También hay huesos en buen estado todavía, que llaman la atención unos por su gran tamaño, otros por hallarse rodeados de concreciones calizas.

Nada más pudo observarse por entonces, y aunque aquel mismo día se hizo una segunda exploración en el silo exterior, tampoco se logró descubrir nada nuevo.

Una copia de las inscripciones, y algunos fragmentos de huesos que se extrajeron, obran en poder del señor Inclán, quien posee en su librería de Ibeas un «Album de la Cueva» donde se anotan los sucesos culminantes relacionados con esta, y en él deben constar todos los pormenores de esta curiosa expedición.

A las personas aficionadas á esta clase de excursiones corresponde seguir las investigaciones iniciadas, y á los hombres estudiosos discernir si

la ciencia puede recoger en la cueva de Atapuerca datos interesantes, como ocurre en las que se llaman generalmente «Cavernas huesosas».

Ferrocarriles secundarios.

La Gaceta publica una real orden, declarando disuelta la comisión informadora, y dando las gracias á sus individuos.

Examinando el anteproyecto del ministro y las críticas y observaciones que muchas personas técnicas han remitido en virtud de la información pública, abierta por real decreto de 13 de Enero de 1890, la comisión ha comenzado perfoliar el estado de la red de ferrocarriles de primer orden, citándose á considerarse incluidos en ella los que se encuentran en explotación, ó que adjudicados definitivamente á un concesionario, se hallan en construcción más ó menos adelantada, pero garantizada siempre por un contrato firme. De los demás que comprende el plan general vigente, no ha conservado sino aquellos cuya construcción le ha parecido indudable por los antecedentes de su proyecto, como son, por ejemplo, el de Aranda á Burgos, complemento necesario del de Segovia á Aranda; el de Soria á Castañón y Sangüesa, tronco de una futura línea de importancia militar y política, y el de Moruega Pallaresa, que forma parte de un tratado internacional.

Todos los demás proyectos aprobados se han tenido como no existentes para el caso actual, y muchos de ellos quedan incluidos, como líneas secundarias, en el nuevo plan.

En el supuesto de que la vía sea de 75 centímetros, la Comisión fija, de una manera aproximada, el coste kilométrico en 20.000 pesetas, y las obras de exploración y de fábrica necesarias para sostenerla, incluyendo la expropiación y demás gastos necesarios para llegar á obtener la superficie de apoyo, pueden oscilar desde 5.000, cuando el camino aprovecha una carretera construída, ampliando las curvas y suavizando algunas pendientes, hasta 40.000 pesetas, si se ha de hacer todo de nuevo en terrenos ásperos.

Partiendo de este cálculo, la Comisión señala la necesidad de fijar desde un principio un tanto alzado, para el capital correspondiente á cada línea, á fin de que el Gobierno sepa desde luego á cuánto puede alcanzar su compromiso. La comisión termina su trabajo proponiendo un plan, que se separa poco del anteproyecto.

En él vemos consignados, en el grupo del Norte, el ferrocarril de Miranda, Trespuerto, Villarcayo y el punto más conveniente del de Balmaseda á la Robla, y el ferrocarril de Haro á Santo Domingo de la Calzada y Belorado; Pradoluengo, y en el grupo del Centro el ferrocarril de Burgos á Salas de los Infantes, Soria y Calatayud, que interesan á nuestra provincia.

Noticias locales

El Boletín oficial de ayer contiene lo siguiente:

efecto tan doloroso me produjo aquel rostro alterado y encendido por la fiebre! La pobre no me reconoció, por que tenía perdidas sus facultades mentales, y yo absorto contemplando aquel rostro querido alterado por la enfermedad, permanecí á su lado un buen espacio de tiempo, sin escuchar al padre Garasin y á su excelente mujer que se esforzaban por consolarme.

La posición de aquella pobre huérfana, y sin defensa en medio de infames bandidos y el poder del traidor Chobrín, despedido por su desdenes y codicioso de su amor ó de venganza, me estremeció. Dueño absoluto de la población, sabía yo que era capaz aquel malvado de los mayores excesos para conseguir sus propósitos.

¿Qué podía y qué debía yo hacer? ¿Cómo podía socorrerla y ampararla? Un solo medio me queda, y le abracé como tabla de salvación. No había otro medio factible, que correr inmediatamente á Oremburgo, á fin de ver de obligar al general á recuperar sin pérdida de tiempo la fortaleza de Belogorsk.

Me despedí del pope y de Akulica, re-

comendándoles el cuidado de aquella á quien yo consideraba como mi esposa, cogí la mano de la desgraciada joven y al cubrirla de besos no pude evitar cubrirla también de lágrimas, la dirigí una última mirada y me dispuse á salir. —Adios Piotr— me dijo la esposa del pope— acaso volvamos á vernos en mejores tiempos. No os olvidéis de escribir con frecuencia; excepto á vos, á nadie tiene ya en el mundo la pobre María que pueda sostenerla ni ampararla.

Salí inmediatamente, y al pasar por la plaza me descubrí respetuosamente ante los cadáveres de aquellas infortunadas víctimas del deber.

Enseguida, unido con Saveliitch, tomé á buen paso el camino de Oremburgo, marchando en silencio, sumido en mil sombrías reflexiones.

No habíamos andado gran trecho, cuando oí á nuestras espaldas el galope de unos caballos. Volví la cabeza y ví á un cosaco á caballo, llevando otro de la brida que venía á nuestro alcance haciéndonos señas de que le esperásemos.

Nos detuvimos, y enseguida reconocí en el cosaco á nuestro antiguo uriadnik,

CAPÍTULO X.

Durante el sitio.

Al acercarnos á Oremburgo vimos que una muchedumbre de presidiarios, con la cabeza rapada y el rostro marcado por los hierros candentes del verdugo, se ocupaban en las fortificaciones, dirigidos y vigilados por los veteranos de la guarnición.

Estos descombraban los fosos, aquellos los ahondaban extrayendo tierras, unos aportaban ladrillos y demás materiales, y otros reparaban las grietas y desperfectos de las murallas. Todo revelaba la actividad del que se prepara á resistir un sitio.

Al llegar á las puertas de la ciudad

los centinelas nos detuvieron para pedirnos la presentación de pasaportes, más cuando el comandante del puesto se enteró de que veníamos de Belogorsk, se apresuró á hacernos acompañar á casa del general.

Hallamos á este en su jardín ocupado, con la ayuda de un viejo criado, en examinar y cubrir con paja los manzanos deshojados por los vientos de otoño.

La calma y el buen humor se reflejaban en su semblante, pareció regocijarse con mi visita y sin interrumpir su faena, comenzó á preguntarme, y me hizo relatar los terribles acontecimientos de que yo había sido testigo.

—¡Pobre Kurmitch Misonoff! dijo el general cuando hube terminado la triste historia.—Era un buen soldado. Y la señora Misonoff era una excelente mujer maestra en hilar pepinillos. Y dí que ha sido de Macha, la hija del capitán?

—Ha quedado en la fortaleza, en casa del pope.

—¡Ay! ¡ay! ¡Malo! ¡malo! Es imposible contar con la disciplina de esos bandidos.

Hiciele entonces observar que la forta-

Circular de la Dirección general de contribuciones sobre la investigación del Impuesto de derechos reales.

Anuncio de la subasta de varias minas que tendrá lugar en los días 2, 7 y 12 de Agosto, á las 12 de la mañana, en el despacho de la Delegación de Hacienda.

Anuncios oficiales.

El señor coronel del regimiento lanceros de España, D. José Arenas y Llop, se ha servido remitirnos con atento B. L. M. varias invitaciones para la misa que dicho regimiento celebrará mañana en la iglesia de San Lesmes, en honor del Santo Patrón del arma.

Agraecemos al señor Arenas su atención.

En el día de ayer fueron curados en la casa de socorro de esta ciudad dos niños el uno de una herida incisa en la boca, produciéndola por una pedrada que le disparó otro muchacho, y el otro de una relajación en una muñeca, produciéndola por una caída.

Las heridas fueron de poca consideración.

Hemos oído á varias personas quejarse del abuso escandaloso de varios jóvenes, algunos ya mozos, que se bañan en el río de la Quinta, y como este abuso se repita todos los años, llamamos la atención de la autoridad para que puesta de acuerdo con la del inmediato pueblo de Gamonal, á cuya jurisdicción pertenece parte del río á que asisten los indicados jóvenes para que se evite el escándalo.

Se han sobreseido las diligencias, instruidas contra ciertos sujetos del pueblo de Rubena por supuesto insulto á fuerza armada en una de las noches del finado Junio, en la que varios individuos, algunos del ayuntamiento de aquel pueblo se hallaban en un establecimiento.

No faltaron en la tarde y noche de ayer algunos alcoholizados que ocasionaron algunos disgustos de menor cuantía.

Uno de ellos dió ocasión á que un individuo pegara una bofetada en el paseo del Espalón á un joven, originándose con este motivo un pequeño alboroto que no ocasionó ulteriores consecuencias.

Con motivo de ser hoy los días de S. M. la Reina doña María Cristina se ha izado el pabellón nacional y colgado en los edificios públicos, y las tropas han vestido de gala.

A las cinco y media de la tarde el excelentísimo señor capitán general interino D. Pascual Sanz Pastor ha revistado las tropas en gran parada en el paseo de la Quinta.

Las tropas han formado dos brigadas una de infantería mandada por el Coronel de San Marcial D. Anselmo Aragón, y la otra de cuerpos montados, mandada por el general de brigada Sr. Orús.

La línea ha sido mandada por el excelentísimo señor general de brigada don Francisco Gomez Solano.

A la pareja de la guardia civil de Miran la de Ebro, se presentó en la tarde del día 19 del actual D. Antonio Perez natural de la Coruña y que viajaba en el tren, manifestando que había sido víctima de un robo, consistente en 2.500 pesetas que conducía en papel en la cartera que le sacaron del bolsillo.

El viajero en los primeros momentos no se daba cuenta de quien pudiera haberle robado, pero después manifestó que sospechaba en un hombre alto, con la barba bastante larga y sombrero hongo.

Practicadas las diligencias oportunas se supo que el hombre de las señas citadas era un viajero que se dirigía desde Madrid á San Sebastián y que había partido en el correo.

Por tal motivo se han dirigido telegramas á Nanclares, Vitoria y Manzanos para ordenar su captura.

También se avisó á las parejas de Logroño, Bilbao y Miran la, ordenando la captura del caco.

En el día de hoy se han inscrito en el registro civil de esta ciudad cuatro nacimientos y otras tantas defunciones.

La feria de Santiago promete ser muy concurrida.

Hace ya ocho días que se ven en el calle de Huerto del Rey multitud de trillos y artefactos de labores agrícolas.

Lo propio sucede en el paseo de la Quinta y en otros varios establecimientos de la localidad.

El M. I. Sr. Vicario capitular, Sede vacante, ha sido autorizado por rescripto de Su Santidad para conceder dimisión dentro del año de luto con consentimiento del Excmo. Cabildo metropolitano á los que se hallen en disposición de recibir órdenes mayores y menores. Los que pretenden obtenerlas para las próximas temporadas de San Mateo presentarán sus solicitudes lebidamente documentadas en la secretaría antes del día 8 de Agosto próximo.

El sínodo tendrá lugar el día 10 del mismo mes.

Oportunamente se indicarán las diócesis á que hayan de dirigirse los ordenandos, á no ser que por alguna circunstancia pudieran recibirlas en ésta.

Por una circular del Boletín eclesiástico de la diócesis se excita el celo de los señores curas párrocos para que fomenten la Obra de la propagación de la Fé procurando en esta época de la recolección algunas colectas en frutos ó en melado.

En el citado Boletín se consignaron los nombres de todos los alumnos del Seminario Conciliar de esta ciudad, que en los exámenes de prueba de curso obtuvieron las calificaciones de meritisimis y benemeritis, una circular del arzobispado de Valencia y otros asuntos importantes.

Muy poca animación se notó en la tarde de ayer en la función dada en la plaza de toros por la compañía gimnástico-acrobática dirigida por Mr. Fort.

Aunque la empresa ha hecho cuanto ha estado de su parte por complacer al público, proporcionándole variados y entretenidos espectáculos, éste no ha correspondido á los deseos de aquella.

Unas trescientas personas que ocupaban los sitios más cómodos de la plaza presenciaron los diversos ejercicios, que practicaron los artistas con bastante limpieza y soltura, así como las variadas luchas de perros de propietarios de la población con los de la compañía, y la de estos últimos con el oso hurro Batisto y toro suizo.

Y si bien estos espectáculos tienen bastante de crueles, no dejaron de agradar al público.

Hoy sale la compañía para Haro y otras poblaciones en las que les deseamos mejor éxito que en esta capital.

Se encuentra gravemente enferma, desde hace algunos días, la señora doña Josefa García Suelto, viuda de Arcocha, cuyo restablecimiento vivamente deseamos.

En el pueblo de Partilla, partido de Aranda, fueron sorprendidos los vecinos al ver las llamas que consumían una haciná de mieses, en la madrugada del día 20.

Se cree que la causa del incendio fué una chispa eléctrica, que después de una violenta tempestad cayó sobre los cereales, consiguiendo los vecinos que no se propagara el elemento.

A las siete próximamente de la mañana del día 22 del actual ocurrió en el pueblo de Cerezo de Riofrio una sensible desgracia.

Por un camino de la jurisdicción de aquella villa, en el sitio llamado el Real, pasaba un carretero conduciendo en el carro una niña de seis años llamada Inés Saez Maestro.

Por no sabemos qué causa, las caballerías que conducían el vehículo se espantaron, pro luciendo el carro tan fuerte sacudida que la niña vino á tierra, arrollándola una de las ruedas, que la destrozó cabeza y cuello, dejándola muerta en el acto.

El conductor no pudo en los primeros momentos reprimir el grito, y cuando quiso prestar auxilios á la niña ya era cadáver.

Inmediatamente se dió conocimiento de la desgracia, personándose en el lugar del suceso el juez municipal, el médico y varios vecinos y después la guardia civil de aquel puesto.

Se practicaron al instante cuantas averiguaciones eran necesarias para esclarecer el hecho.

La cuestión de la Capitanía general continúa en el mismo estado.

Ayer no se celebró la asamblea de la Cámara de comercio, y por cierto que sobre este hecho se hacen muy diversos comentarios, pues mientras unos censuran con dureza á los comerciantes por la indiferencia con que miran un asunto que á ellos en primer término interesa, otros consideran que sería arriesgado ó contraproducente el tomar ciertos acuerdos en estos momentos.

Se espera que el Ayuntamiento celebre la sesión extraordinaria que se viene anunciando, pero es posible que se apacese también.

En cuanto á las noticias que se reciben, continúan siendo contradictorias, pero no del todo desfavorables á esta población.

Sea lo que quiera, mientras los rumores promissimas no se confirman oficialmente no hay motivo para alarmas ni agitaciones, porque á Burgos se le han hecho solemnes promesas y hay que esperar á que el tiempo nos diga si se cumplen ó no.

Si, como tememos, sucede lo último, entonces habrá llegado el caso de protestar con energía y entereza.

Entretanto, conviene observar una conducta prudente, pero sin olvidar el asunto, porque desgraciadamente es de masiado importante para que le olvide mos.

Esta ha sido desde hace tiempo nuestra actitud, y en ella nos mantenemos á pesar de que algunos, con mejor ó peor intención, han interpretado en distintos sentidos nuestras palabras.

En atención á ser hoy el cumpleaños de S. M. la Reina, no ha celebrado sesión el Excmo. Ayuntamiento.

Correos.

Cartas detenidas por ser desconocidos los interesados.

D. Isabel Garcia, procedente de Santander.

D. Santiago Delgado, procedencia desconocida.

D. José Martinez comerciante ambulante, procedencia desconocida.

D. Josefa Vallejo, procedente de Pampliega.

D. Manuel Alconadas, fabricantes de colchas, procedente de Arévalo.

D. Ramon Bueso, de Valladolid.

Sr. Castillo de la Torre, Conde de Bilbao, procedente de Madrid.

D. Román Posse Nicolich, procedente de Lisboa.

D. Santiago Arroyo Zapatero, procedente de Madrid.

D. Carmen Alonso de Gamez, de Zaragoza.

D. José Espejo Encio, procedente del Interior.

D. Valentín Boyra, de Igualada.

D. Vicente Quintana, de Pamplona.

D. Severiano Arnaiz, de Pampliega.

D. Pablo Viers, de Madrid.

D. Anastasio Moreno y Sanchez, de Madrid.

D. Casilda Velasco de Ventosa, procedente de Barcelona.

Llegada de viajeros.

Hotel Paris: D. Vicente Lamperez, de Madrid y Mr. Lombino, de Francia.

Hotel del Norte: Excmo Sr. Marqués Diego Vallejo y esposa, de Madrid y don Ponciano Gonzalez y esposa, de Valladolid.

Fonda Monín: D. Emilio Villalain, de Belorado; D. José Lopez, de Palencia y D. Juan Torre y familia, de Madrid.

Instrucción pública.

Por renuncia de D. Patrocinio Melicá, de la escuela pública de Cilleruelo de Bricia ha quedado esta vacante.

Han tomado posesión en concepto de maestras propietarias de las escuelas públicas de Santa Coloma del Rudrón, de Entrambasaguas y de Quintanilla de Valdeobrode las maestras D. Irene Diez Vicario, D. Maria Piuo Miguel y doña Maria del Consuelo Cea.

Mercados.

En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy merluza á 1,20 y 1,00 peseta el kilo, calamarses á 2,00, sardinas á 0,69 y chirlas á 0,80.

—Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 9 bueyes, 4 terneras, 45 carneros, 17 corderos y 3 cerdos; y en la de ayer 10 bueyes, 4 terneras, 27 carneros, 26 corderos y 2 cerdos para el banco regulador, en el cual se ha vendido el tocino y lomo á 1,42 y 1,52 pesetas el kilo.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 25 de Julio de 1893: Parada Lealtad y San Marcial; Hospital y provisiones, S. Marcial segundo capitán; vigilancia, segundo capitán de Artillería y un oficial de cada cuerpo activo; el general gobernador militar interino, Gomez Solano.

Necrología.

Desde nuestro último número se ha dado sepultura en el cementerio general de esta ciudad en el día de ayer á los cadáveres de Gregorio Hernández Saiz,

de 67 años de edad, Hospicio provincial; Gregoria Palencia Vesga, de 19 meses, Cabestreros 7 y de Julio de la Puente Martin, de 15, Fernan Gonzalez 22; y anteayer á los de Simona Prior Garcia, de 64 años, Hermanitas de los pobres; Ursula Trescasa Castrillo, de 11, Hospital de S. Juan; Felipa Perez Izquierdo, de 3, Merced 10; Maria Peña y Peña, de 1, Santa Ana 1; Francisco Garcia Gomez, de 9 meses, Fernan Gonzalez 10 y de Blanca Ruiz Garcia, de 5, Caba 16.

Las estravagantes pretensiones de ciertos remedios son á veces causa justa de que muchos pacientes se abstengan de probarlos. Hoy, sin embargo, recomendamos un artículo, cuyos excelentes resultados son infalibles: Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter. Tenemos numerosos certificados, que publicamos constantemente, de respetables personas que prueban sus méritos. 3

Boletín religioso.

Santo de hoy: Santa Cristina.

Santo de mañana: Santiago el Mayor.

Cultos: La cofradía de la gloriosa Santa Ana, Madre de la Sma. Virgen celebrará el día 26 en la parroquia de S. Gil Abad una solemne función.

A las diez tendrá lugar la misa de la festividad, y en ella predicará el Licenciado D. Tiburcio Peña, cura ecónomo de aquella feligresía.

En la tarde de mañana á las cinco serán las vísperas solemnes.

En la parroquia de S. Lesmes tendrá lugar mañana la solemne función que indicábamos en nuestro número anterior, y que los individuos del arma de caballería dedican á su patrono el Apostol Santiago.

En la tarde de ayer terminó el solemne triduo de las cuarenta horas en el S. T. M. con procesión al rededor de la nave con el Smo. que se ha expuesto á la veneración del público en el magnífico tabernáculo que se hallaba hallaba retirado en el altar, y el cual se ha habilitado en el presente año, produciendo mucho mejor efecto que el que se acostumbraba á usar otras veces.

En la iglesia de Santiago Apostol inculsa en la S. I. C. se celebrará mañana á las diez la misa solemne de la festividad, con exposición del Smo. que estará de manifiesto hasta la reserva de la tarde, haciendo la vela por turnos los cofrades de Santiago.

En la nave mayor de la catedral tambien se celebrará despues de las horas canónicas una solemne misa en honor del santo patron de España, al que se tributan así mismo solemnes cultos en los demás templos de la capital.

Los cultos que han tributado para finalizar el octavario las religiosas Carmelitas revistieron ayer gran solemnidad.

El templo adornado é iluminado con gran esmero y profusión de luces estuvo bastante concurrido y el orador R. P. Fr. Juan Vicente estuvo como acostumbraba feliz y elocuente en su discurso.

La asociación de Madres Cristianas practicará en la iglesia de la Merced los cultos de reglamento en el día 26 del actual, festividad de Santa Ana, Madre de Nuestra Señora.

Por la mañana á las siete se celebrará la misa y se dará la comunión á las asociadas.

A las seis y media de la tarde se expone S. D. M., se rezará la estación y el santo Rosario, á continuación plática y se terminará con la reserva.

Cualquiera de las asociadas podrá invitar á cuantas señoras quieran para el acto de la comunión y cultos de la tarde, y podrán ganar indulgencia plenaria aplicable á las almas del purgatorio.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

Barómetro: á las 9 m., 693,1; á las 3 l. 695,0.

Temperatura: max. sol 43,5; max. somb. 26,6. min. somb. 11,4. Reflector 8,7.

Dirección del viento: 9 m., N. E. 3 l., S.

Mercados.

Paris 23.—El mal tiempo que ha reinado en las comarcas agrícolas ha impedido los trabajos de recolección y retrasa lo la trilla de los cereales.

Las escasas muestras que han podido verse de los trigos de este año no sirven para apreciar la calidad de los mismos, si bien es de presumir que los granos de esta cosecha serán inferiores á los del año último, consistiendo esto en las per-

sistentes lluvias que sufren los campos. Los agricultores continúan sin poder adelantar en los trabajos de recolección, encontrándose los mercados franceses poco menos que desiertos; pocas las ofertas, raras las demandas y casi nulas las transacciones, sobre todo en trigos.

En el comercio de importación sigue igualmente acusando gran flojedad.

En el mercado de Paris se pagaron los trigos blancos del país de 20,80 á 22 francos.

En trigos extranjeros las operaciones son casi nulas.

Las noticias de América acusan una ligera mejoría en los precios, habiéndose iniciado la tendencia al alza.

De los demás mercados extranjeros no se han recibido noticias de interés.

El mercado de harinas acusa un alza de 10 céntimos en los precios anteriores quedando de 41,50 á 50 francos el sacco.

Fabra.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 22.—8 m.

En los Jardines del Buen Retiro tuvo lugar ayer el banquete, que anualmente acostumbra á celebrar los periodistas cuando van á cerrarse las Cortes.

Asistieron unos cincuenta comensales que representaban toda la prensa, y además el secretario del Congreso señor Alonso Martinez y los diputados Sres. Moya y Casajuana.

Reino gran animación.

Madrid 24.—8,10 m.

El Sr. Sagasta ha manifestado que después de la clausura de las Cortes se planteará la modificación ministerial, pero limitándose á cubrir la cartera de Gobernación, si D. Venancio Gonzalez insiste en dimitir por motivos de salud, y la de Fomento, para que el Sr. Moret se encargue definitivamente de la de Estado.

Madrid 24.—8,50 m.

Insistese en que el Sr. Gamazo está dispuesto á transigir en lo tocante al impuesto sobre los vinos, consintiendo que no rija si los productores se niegan á celebrar conciertos.

Respecto á los alcoholes, se aceptará la enmienda del señor Romero Robledo.

Madrid 24.—10,10 m.

En el consejo de ministros de anoche se resolvieron varios expedientes de indultos.

No se resolvió nada respecto á los subsecretarios de Gracia y Justicia y Hacienda.

Las inpresiones sobre la aprobación de los presupuestos son más favorables.

Créese que se aprobaran en breve.

Madrid 24.—3 t.

En la sesión del Congreso, después de varias preguntas, continúa la discusión de los presupuestos.

Apruébase el adicional.

El marqués de Vadillo y otros diputados esperan la llegada de los Sres. Romero Robledo y duque de Almodovar para discutir las cuestiones de vinos y alcoholes.

Que licor! Ni la ambrosia que le iguala! Eres muy romo si no tomas Quina Momo como yo, día tras día.

Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona. Pítese en los cafés y tiendas de ultramarinos.

Reposo de Latín bajo la dirección de D. Francisco Gonzalez Villanueva, S. Juan, 59, 3.º

En la imprenta de Polo, Burgos, se desea un oficial que sepa manejar la máquina.

Imprenta del DIARIO.

La salud á domicilio.—La Margarita en Loeches.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de usogeneral hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15 bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

ESTABLECIMIENTO TERMAL de Urberuaga de Ubilla MARQUINA (VIZCAYA).

El más concurrido de los que radican en el Norte Situado á 16 kilómetros de la estación de Olaceta y 18 de la de Elgoibar, ambas en la vía férrea de Durango á Zumarraga. Los coches del Establecimiento, en combinación con los trenes, hacen el servicio en dos horas, así de Olaceta como el de Elgoibar. Estación telegráfica en el Establecimiento

Temporada oficial: de 15 de Junio á 30 de Setiembre.

Sus aguas nitrogenadas bicarbonatadas, han sido premiadas:

En la Exposición de París de 1861, con mención honorífica.

En la Exposición de Frankfurt de 1881, con medalla de oro.

En la Exposición de Burdeos de 1882, con diploma de honor.

En la Exposición de Amsterdam de 1883, con medalla de plata.

En la Exposición de Madrid de 1883, con medalla de oro.

En la Exposición de Niza de 1884, con medalla de oro.

En la Exposición de Zaragoza de 1886, con premio de primera clase.

En la Exposición de Barcelona de 1888, con medalla de oro.

En la Exposición de París de 1889, con medalla de oro.

Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado, vías urinarias, etc., siendo en muchos casos preferibles á Aguas Buenas, Cauter-st y otras sulfurosas y también á las de Panticosa, únicas análogas á las de Urberuaga de Ubilla como azoadas.

Se usan mucho á las comidas, ya solas ó mezcladas con vino para facilitar las digestiones, corregir las acedias, piroxis, vómitos, etc., con igual ó mejor resultado que la de Vals y Vichy, Sobron y Soportilla, etc.

Su temperatura 27° centígrados. Su caudal 32.622 litros por hora.

Gabinete para inhalación de los gases y salas de respiración del agua mineral pulverizada, sin rival en Europa. Baños, chorros, pulverización, etc., con los aparatos más modernos.

Director: Doctor José Hernández Silva.

Fonda hospedería.—Habitaciones cómodas para más de 400 personas al alcance de todas las fortunas, pabellones de lujo; servicio esmerado.—Mesa á la española ó francesa á voluntad, 6 pesetas.—Segunda mesa solo á la española, 4 pesetas.—Comedor's particulares.—Capilla.—Casino.—Salón de recreo.—Sala de trétillo.—Gabinete de lectura.—Café.—Jardines para paseo y excursiones á los puntos inmediatos.—Correo diario.

Ventas de las aguas embotelladas.—Dirigirse á D. Quirino Pinedo, farmacéutico Bilbao, que está en comunicación con las principales farmacias y al que se pedirán detalles, prospectos, etc., así como también al administrador del Establecimiento.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, debilidad causada por indiscreciones anticipadas, estuertos indecisos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homoplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.



Los EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. Curan Rheumatism, Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia, T. Tor de Garganta, Gaitaria, Croup, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Toses, Quibraduras, y todas las enfermedades de los poros, de la piel. Emplastos Perforados de FielTRO ROJO AMERICANO. De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTER'S American Scarlet Pelt Porous Plaster. He Patente N.Y. YOR.

TALLERES

de ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en raso, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums, en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros, etc.

Cartas plegantes, forma ministro para la firma resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

LA EPILEPSIA LA ERISIPELA LA VIRUELA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alfericia y mal de San Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las Pildoras Anti-epilépticas de ochoa. Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vasomotor. Los reultados de es verdadero específico cont a las afecciones nerviosas y muy particularmente con la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecian es os accidentes mas de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan pe osa enfermedad.

Curación pronta y radical con las PILDORAS DE OCHOA. La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficientes pildoras. La razon es que neutralizando el virus productor de ella, e eitema no se extiende mas allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente. Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose a D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las PILDORAS DE OCHOA. Estas acreditadas pildoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico; por lo tanto, desde las prime as dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, isla Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

RUS ARTE FOTOGRAFICO. RUS

Aparatos, artículos y productos para la Fotografía. Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino bromuro de placa d-1 DOCTOR MONKHOVEN (Más de 100.000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO

seguido de un extenso tratado de FOTOGRAFÍA PRÁCTICA, con fórmulas y procedimientos ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRAFICAS EXPEDICIONES Á PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68 S. Pablo-68 y 10 Espalter 10 BARCELONA

RESTAURADORAS

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Pildoras Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las Farmacias Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.ª Tallers, 22.—Barcelona

En Burgos, farmacias de Escolar, Sainz Valpuesta, Guitarte, Barriocanal Heras y de la Llera.

Baños de Cucho.

PROVINCIA DE BURGOS. (MIRANDA DE LBRO.—MANZANOS.) Aguas sulfúricas, las mejores segun testimonios de reputados médicos, para las afecciones de la piel, de la garganta, de la vista, de los huesos y de los oídos, así como las de la matriz, y esto queda demostrado con los numerosos casos de enfermos que, despues de recorrer todos los balnearios, han recobrado su salud en el de Cucho. (Se remiten memorias.) Médico Director, Dr. D. Eduardo Bravo.

!! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz.

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTOMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya marcadísimo alivio desde la 1.ª dosis, consiguiendo en muchos casos que solo una caja baste para el éxito completo.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agua de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles; pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que digieren perfectamente todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Va correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

ANUNCIOS PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

VERDADEROS GRANOS DE SANTE DE LA FRANCK

Estreñimiento, Jaquca, Malestar, Pesadéz gástrica, congestiones, cefalalgias ó nevralgias, (elbigeta ajusta en 4 colores) PARIS: Farmacia LEROY 91 rue des Petits-Champs. En todas las farmacias de España.

Los dolores y calambres del estómago, las digestiones difíciles, los vómitos despues de las comidas y durante el embarazo, se curan rápidamente con el uso del Anti-gastrálgico Winckler, el cual más agradable y dosificado para los niños.

Véndese en Burgos en la farmacia de Llera. Plaza Mayor, 31 y 34. Al por mayor: Winckler Mgntreuil (Seine) cerea de Paris Desconfiad de las imitaciones.

SOLITARIA.

Se expulsa inmediatamente con el Tenifugo Sanz, de venta en la farmacia de Escolar, (Burgos) y en otras farmacias y Droguerías de España y Portugal. Depósito central: Farmacia de Sanz, Segovia. En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

A los Sres. Anunciantes

TELEGRÁFICAMENTE Esta casa encargase inserción ANUNCIOS todos periódicos España; estaciones Madrid, Norte, Andaluces. Precios ANUNCIOS con arreglo tamaño, sin fijarse número líneas pueda tener. —Economía ninguna otra casa pueda hacer. —Comprobantes entréganse mensualmente. PEDIR TARIFAS DEPÓSITOS.—COMISIONES.—REPRESENTACIONES. PABLO POLO OLIVAR, 12.—MADRID.

MATÍAS LÓPEZ

Madrid—Escorial

LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES DE ESTA CASA

son los mejores que se presentan en los mercados.

PREMIADOS CON 40 MEDALLAS

De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España. Oficina: PALMA ALTA, 8. Depósito Central: MONTERA, 25.